



Conseil économique et social

Distr. générale
30 novembre 2017
Français
Original : anglais

Commission du développement social

Cinquante-sixième session

31 janvier–7 février 2018

Suite donnée au Sommet mondial

pour le développement social et à la vingt-quatrième

session extraordinaire de l'Assemblée générale :

thème prioritaire : stratégies d'élimination

de la pauvreté visant à parvenir à un développement
durable pour tous

Déclaration présentée par le Centre for Research in Rural and Industrial Development, organisation non gouvernementale dotée du statut consultatif auprès du Conseil économique et social*

Le Secrétaire général a reçu la déclaration ci-après, dont le texte est distribué conformément aux paragraphes 36 et 37 de la résolution 1996/31 du Conseil économique et social.

* La version originale de la présente déclaration n'a pas été revue par les services d'édition.



Déclaration

Pauvreté et démographie : causes de la pauvreté et difficultés pour parvenir à un développement durable

La pauvreté et la démographie peuvent être considérées comme les deux faces d'une même médaille. Même si de nombreuses autres causes seront énumérées ci-après, il est à noter que les problématiques varient selon les pays, les populations et les endroits. L'Organisation des Nations Unies s'est employée sans relâche à éliminer la pauvreté. Cela étant, près d'un milliard de personnes vivent dans l'extrême pauvreté et plus de 800 millions souffrent de la faim et de la malnutrition. L'ONU a pour objectif d'en finir avec ce phénomène d'ici 2030. Le problème de la pauvreté a mobilisé l'attention des universitaires, des institutions, des gouvernements et, par-dessus tout, de l'État et de la société, qui ont cherché à le résoudre selon leurs moyens. Une vaste littérature s'est formée autour de ce problème humain, d'une grande complexité. Des enquêtes et des études ont notamment été menées, ainsi que des activités, ce qui aurait dû permettre de le régler en temps voulu. Mais il existe un fossé perceptible entre les grands discours et les déclarations d'intention suivies d'actes, qui sont tout aussi importantes.

Cette présentation a pour objet de communiquer aux parties prenantes les conclusions et les incidences des enquêtes, des études, des publications, des exposés, des séminaires et des conférences organisés par le Centre for Research in Rural and Industrial Development (CRRID), au niveau local, étatique, national et international, qui sont axés sur l'élimination de la pauvreté en vue du développement durable :

Statut socioéconomique (analyse portant sur les différentes religions et castes)

Cette étude de terrain a été menée dans une zone rurale du district de Saharanpur, dans l'État de l'Uttar Pradesh (Inde). Elle a révélé que de réels efforts devaient potentiellement être déployés pour atténuer la pauvreté et améliorer les conditions de vie dans les villages marginalisés de sorte à améliorer la santé de la population. Le huitième plan quinquennal a permis de souligner que la croissance galopante de la population du pays réduisait non seulement à néant les progrès économiques, mais accentuait aussi d'autres problèmes tels que l'analphabétisme, la pénurie de logements, la dégradation de l'environnement, la pollution, la pénurie alimentaire, la malnutrition, la mauvaise santé, le chômage et la pauvreté. Les caractéristiques socioéconomiques ont des incidences sur la santé procréative et infantile d'un groupe, d'une collectivité mais aussi de l'État. Il est donc nécessaire de procéder à une analyse de la situation socioéconomique des différents groupes religieux et castes, cela ayant des incidences sur l'état de santé et le comportement démographique de la population. Il convient également de s'intéresser au niveau d'éducation, celui-ci permettant de renseigner tous les aspects de la vie. L'éducation figure parmi les indicateurs de base du développement socioéconomique. En Inde, les inégalités en matière d'éducation sont un problème bien plus grave que celui des inégalités. Il y a un siècle, Swami Vivekanand a déclaré : « Si le pays court à sa perte, c'est avant tout parce que l'ensemble des ressources éducatives et intellectuelles du pays sont entre les mains d'une poignée d'hommes ». L'éducation est donc essentielle pour parvenir au développement, et par conséquent, pour atteindre l'objectif du développement. L'éducation en général, et celle des femmes en particulier, a des incidences sur la taille de la famille et, en définitive, contribue à l'élimination de la pauvreté.

Cette étude a été publiée en 2005 par le CRRID sous forme de livre. Elle a été largement diffusée et accueillie avec enthousiasme, aussi bien par les lecteurs que par les arbitres scientifiques.

Bidonvilles de Chandigarh (questions relatives à la pauvreté et aux droits de l'homme)

Un projet de terrain consacré à l'étude des bidonvilles de Chandigarh (questions relatives à la pauvreté et aux droits de l'homme) a été attribué par le territoire de l'Union de Chandigarh. Ce projet avait pour objet d'étudier la croissance des bidonvilles de la ville planifiée de Chandigarh ; de suggérer quelles mesures les autorités de Chandigarh devaient adopter pour garantir la réinsertion des habitants de ces bidonvilles et d'examiner de quelle manière la pauvreté s'y manifestait dans les domaines de la santé et de l'éducation. La principale question était de savoir si la précarité des logements entraînait une charge de morbidité importante et un faible niveau d'éducation. Cette étude cherchant avant tout à jeter les bases d'une stratégie de réduction de la pauvreté urbaine, il fallait dans un premier temps définir les pauvres des villes. Dans le cadre du projet, des recommandations ont été faites aux autorités de Chandigarh pour qu'ils construisent des logements destinés aux habitants des bidonvilles. La réinstallation de milliers d'habitants dans les nouveaux lotissements a permis de garantir des conditions sanitaires et d'assainissement décentes, l'éducation des enfants et des conditions de vie saines. Cela a en outre favorisé la mobilité sociale, et donc la reconnaissance des compétences et de l'expérience de ces personnes au moment de l'embauche.

Ce projet a joui d'une reconnaissance historique, le Premier Ministre de l'Inde ayant inauguré les premiers lotissements construits pour les habitants des bidonvilles. Il a ensuite reçu l'appui de l'UNICEF. La lettre du Premier Ministre a été reproduite ci-après pour montrer combien les efforts déployés par le CRRID ont été appréciés :

« Je suis heureux d'apprendre que le projet relatif à l'élimination de la pauvreté entrepris par le CRRID a été considéré par l'UNESCO comme étant l'un des meilleurs projets de cette nature. Je vous souhaite, ainsi qu'à votre équipe au Centre, mes meilleurs vœux de succès pour cet accomplissement important. Je suis certain que le CRRID sera couronné d'autres succès ces prochains temps ».

Renforcement du développement coopératif, de la paix et de la sécurité en Inde, en Asie du Sud et en Asie centrale

Le CRRID s'emploie à promouvoir le développement coopératif, la paix et la sécurité depuis 1995. La première initiative en la matière a été appuyée par la Fondation japonaise en Inde. En 2011, au cours de la session de septembre du Parlement, une ligne budgétaire a été ouverte en vue de promouvoir le développement coopératif, la paix et la sécurité en Asie du Sud et en Asie centrale. Le CRRID s'est vu assigner un programme quinquennal sur ce thème précisement. Une équipe multidisciplinaire réunissant des experts, des diplomates, des personnalités publiques et des professionnels des médias a été constituée. Pour reprendre les mots du Premier Ministre Manmohan Singh : « Il ne peut y avoir de développement sans paix ni de paix sans développement ». L'ONU, plusieurs pays et de nombreux experts ont souligné que le développement, la paix et la sécurité étaient les conditions nécessaires pour éliminer la pauvreté afin de parvenir à un développement durable. L'influence de ce programme transparaît d'un autre message de Manmohan Singh, reproduit ci-après : « Je suis heureux de savoir que le Centre for Research in Rural and Industrial Development organise une conférence internationale sur la paix et le développement. La paix et le développement sont

complémentaires. Tandis que la paix est essentielle pour exploiter au mieux les ressources humaines et matérielles nécessaires pour promouvoir le développement, un développement reposant sur des pratiques durables, l'équité et la justice permet de renforcer la paix. Les mesures prises pour éliminer la pauvreté, préserver l'environnement, accroître la productivité, garantir l'égalité des sexes et surtout, créer une économie plus humaine, vont dans le sens de la paix et du développement. Jusqu'à présent, l'Inde a poursuivi cet objectif en employant des moyens pacifiques. L'exemple de Mahatma Gandhi, qui adoptait des méthodes non violentes, continue de guider la destinée de la nation. Le reste du monde s'est rendu compte qu'il n'y avait pas d'autre voie possible. J'espère que les débats lors du séminaire encourageront les participants à s'engager de nouveau en faveur de la paix et du développement ».

Les conclusions des exposés, des séminaires et des conférences ont été publiées par le CRRID sous la forme de livres. Ces publications ont été largement diffusées et examinées par des journalistes de renom en Inde et ailleurs.

Promotion des normes relatives aux familles peu nombreuses par des méthodes innovantes

Un projet pluridisciplinaire sur la promotion des normes relatives aux familles peu nombreuses par des méthodes innovantes a été confié au Ministère indien de la santé et de la protection de la famille. Les objectifs de ce projet étaient, en particulier : de sensibiliser les groupes de la population connus pour faire plus d'enfants qu'ils ne pouvaient se le permettre d'un point de vue économique, ce qui contribuait à accroître le niveau de pauvreté ; de former la main-d'œuvre disponible, y compris les femmes, aux compétences requises par les entreprises locales de petite et moyenne envergure et par le secteur des services et de former une équipe dirigée par des médecins et secondés par du personnel médical, qui travaillerait en collaboration avec des spécialistes des sciences sociales. Ce projet a permis d'établir l'existence d'une croyance selon laquelle si des familles nombreuses ne pouvaient subvenir à leurs besoins économiques, c'est que « Dieu en voulait ainsi ». Il en allait de même de la croyance religieuse populaire qui voulait que la pauvreté soit la « volonté de Dieu ». La pauvreté et la démographie sont ainsi étroitement liées. Ce projet a été mis en place ailleurs en Inde.

Projet en cours

Une autre initiative du CRRID actuellement en cours porte sur l'amélioration des conditions de vie des agriculteurs en les encourageant à être les artisans de leurs produits agricoles transformés, en leur donnant accès au marché et en favorisant l'exploitation laitière de sorte à ce qu'ils puissent compléter leurs revenus. Ces deux grandes avancées en matière d'élimination de la pauvreté dans le secteur rural ont joui d'une vaste reconnaissance.